

OFFICE DE TOURISME DE WASSELONNE  
CERCLE D' HISTOIRE N° 29

Une curiosité :  
un Goettelbrief républicain !

Lors de la Révolution française, il y eut une période où tout exercice du culte était interdit par le gouvernement révolutionnaire : pas de messes, pas de cérémonies religieuses dans les église...

Cette seconde « Terreur » a surtout marqué l'année 1794. D'ailleurs dans le registre de la paroisse protestante de Wasselonne aucun baptême n'est enregistré en cette année-là.

Mais les traditions populaires ne peuvent pas être déracinées facilement. Le 21 juillet 1794, un « Goettelbrief » laïc a été offert à un enfant de Wasselonne. Etait-ce à l'occasion d'un « baptême républicain », nous ne saurions le dire. Il est joliment calligraphié à la main. Un décor floral entoure un faisceau de licteur sur lequel est planté un bonnet phrygien bien rouge. Accroché au faisceau une balance, symbole de justice. A sa base un ruban tricolore noué. Le texte en allemand commence par ces mots : « Mein liebes Kind... ». En voici la traduction :

« Mon cher enfant, tu as été consacré aujourd'hui enfant de la liberté. Tu fais partie du grand pays, où tu vis en tant que citoyen de la liberté. Goûte donc les droits de la liberté, que Dieu t'a accordés par la nature. Grandis pour l'honneur et la joie de tes parents et reste obéissant jusqu'à la tombe.

C'est ce que te souhaite de tout cœur ta fidèle marraine Barbe Rothan, née Wolf, Wasselonne, le 3 thermidor dans la 2<sup>e</sup> année de la République française et 1794 après la naissance du Christ. »

Sources :

Jean-Louis Ernewein, *Images - souvenirs de nos villages*, p. 12.

G. K.

Nous recherchons d'autres lettres de baptême de Wasselonne et remercions d'avance toutes les personnes qui nous en enverront une photocopie à l'Office du Tourisme.